

Grande Loge Mixte Universelle



Puissance Maçonnique Souveraine & Régulière

L I B E R T E

E G A L I T E

F R A T E R N I T E

ReFlet

Explosion d'idées

Numéro 4 - mai 2025

L'appellation **Exposition universelle** est attribuée aux plus grandes expositions, d'une durée de trois à six mois. Les expositions universelles ont lieu tous les cinq ans et durent jusqu'à six mois.

En 1894, une exposition universelle à Anvers présente 144 Congolais dans un cadre jugé « exotique », où huit d'entre eux perdent la vie.

Les organisateurs, dans une approche civilisatrice, créent des « villages » congolais dans le parc de Tervuren, forçant 267 Congolais, dont 90 soldats de la Force publique, à participer à ces spectacles.

où des exhibitions similaires se tiennent dans plusieurs pays, renforçant des stéréotypes racistes et la notion de supériorité occidentale.

Environ 1,5 milliard de visiteurs ont assisté à ces exhibitions entre 1810 et 1940, véhiculant des idées racistes qui persistent aujourd'hui.

Des événements récents rappellent ces pratiques dégradantes, mettant en lumière une persistance du voyeurisme lié à l'exotisme. Ainsi, bien que certaines de ces pratiques aient disparu, les effets résiduels de ces expositions racistes continuent d'affecter la perception des cultures non occidentales.



Leurs conditions de vie sont déplorables, entraînant des maladies et des décès parmi les exposés. Les corps des Congolais décédés sont inhumés sans cérémonie appropriée, ce qui suscite des polémiques dans la société belge.

Malgré cette tragédie, les organisateurs considèrent l'exposition comme un succès, transformant le Palais des Colonies en musée permanent consacré au Congo en 1898. Ce zoo humain s'inscrit dans une tendance européenne du 19^e siècle,

En 2002, un événement organisé à Yvoir en Belgique déclenche une polémique, tant il rappelle les zoos humains. Dans le parc Rainforest, où sont habituellement exposés des animaux, un groupe de Pygmées bakas du Cameroun est invité à effectuer des danses et des chants pour les visiteurs du parc.

Aujourd'hui encore, de nombreuses émissions télé exhibent des « tribus sauvages ». La soif de l'exotisme et le voyeurisme de l'Autre ont-ils réellement disparu ?



« villages » congolais dans le parc de Tervuren.



Tombes de Sambo, Mpemba, Ngemba, Ekia, Nzau, Kitukwa et Mibange, décédés pendant l'exposition de 1894.



13 avril A 13 octobre 2025

Exposition universelle **OSAKA**

Concevoir la
société future
pour nos vies



COLLOQUE organisée par l'alliance française de la Franc-Maçonnerie Mixte

L'alliance constituée de la Fédération Française du Droit Humain, la Grande Loge Mixte Universelle, la Grande Loge Mixte de France, le Grand Orient Latino-Américain ont partagé le projet de réaliser un Colloque sur les enjeux éthiques du changement climatique à la mairie de Montreuil le 26 avril 2025.

Cette journée s'est déroulée en deux temps :
Le matin, trois conférences avec :

1. Cédric RINGENBACH qui a présenté la fresque du climat dont 160 pays la pratiquent.
2. Sébastien DOUTRELOUP est intervenu sur l'évolution du réchauffement climatique sur les décennies à venir
3. Sylvie DUFOUR sur le rôle de l'océan et non des océans à l'encontre du réchauffement climat et leur limite à absorber le CO2 et à réguler la température sur le globe.



Il en ressort que l'essentiel des gaz à effet de serre (GES) sont émis par les plus riches et qui sont les moins exposés au changement climatique, les plus pauvres sont les moins producteurs des GES et les plus exposés aux conséquences du changement climatique.



En 2022, déjà 20 millions de déplacés climatiques... Avec la fresque du climat, il en ressort qu'il faut travailler sur le triangle de l'inaction pour le transformer en triangle de l'action. Le triangle est composé du Citoyen et de la Citoyenne, du Politique et de l'Entreprise.

L'après-midi deux tables rondes :

1/ Changement climatique et aménagement des territoires avec



Mireille Alphonse - Deuxième adjointe au Maire de Montreuil ; Julie Gobert-Docteure en aménagement du territoire/ urbanisme et géographie : Alexandre Florentin - Conseiller de Paris - Président de la mission transpartisane « Paris à 50 degrés »

Il est nécessaire de repenser la construction des immeubles qui doivent être construits

avec des matériaux biosourcés, avec des zones de biodiversité, dé-bitumage des villes.

Les Grandes villes françaises ne sont plus adaptées elles ont été construites à l'époque où il n'y avait pas le réchauffement climatique.

Les enjeux sont d'amener tous les citoyens et citoyennes en les faisant participer à la co-construction des politiques publiques. Nous devons passer à des villes hétérotrophes à

des villes résilientes.

Il faut se préparer en matière de santé vis-à-vis du changement climatiques (apparition de pandémie,

pollens, crises respiratoires, améliorer dans les hôpitaux et les clinique les systèmes de climatisation).

Il faut envisager qu'en Europe 64 % de la population vont devoir déménager, se pose le problème de l'habitabilité.



2/ Approche éthique et philosophique des enjeux climatiques avec Benoit Hamon - Président de l'ESS France, Directeur de l'ONG Singa

Catherine Amalric - Docteure en pharmacie

Enjeux de santé : avec la dégradation des écosystèmes il y aura plus de pandémie, plus de pollens plus de de cancers. Il faut parler maintenant « d'une seule santé (personnes, animaux, écosystèmes) » qui est un changement de paradigme à mettre en œuvre. La banque mondiale prévoit 200 millions de déplacés climatiques en 2050. Les migrations seront essentiellement en interne de l'Afrique. La migration africaine vers l'Europe est au 11eme rang dans le monde. Aujourd'hui notre système est obsolète sur trois niveaux : environnemental, social, démocratie. Nous avons besoin d'un modèle universaliste, le repli dans l'obscurantisme doit être combattu par l'information et l'information.

Évitons le clivage citoyen.

